

DICIEMBRE 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
El salario urbano tiene una prima de 13.4% más que en la zona rural	Los trabajadores asalariados urbanos de El Salvador tienen una prima a su favor de un 13.45 % frente a sus pares en la zona urbana, según un estudio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). El reporte plantea que una mayor productividad de las ciudades está relacionada con salarios más altos que las empresas urbanas pueden pagar a sus colaboradores. El multilateral revisó esta variable en 14 países de la región, donde la prima promedio asciende a 17.6 %. Honduras tiene la mayor brecha entre los salarios de los empleados a jornada completa en la zona urbana y rural de América Latina, de un 54 %, mientras que la muestra más baja se ubica en Uruguay, con un 4 %. https://diario.elmundo.sv/economia/el-salario-urbano-tiene-una-prima-de-134-mas-que-en-la-zona-rural	Diario El Mundo Viernes 1 Diciembre 2023
Alcaldía adeuda diez meses a AFP	La alcaldía de El Refugio, en Ahuachapán, dirigida por Darwin Regalado, de Nuevas Ideas (NI), tiene diez meses sin pagar las cuotas a las Administradoras del Fondo de Pensiones (AFP) de diez empleados del área operativa y cuatro miembros del concejo municipal, tres de ellos regidores suplentes del partido oficial. Según el historial laboral de pensiones de los trabajadores afectados, la última cuota que pagó la alcaldía fue en marzo de este año; sin embargo, aseguraron que en sus salarios mensuales se les han aplicado los respectivos descuentos todo el año. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Alcaldia-de-El-Refugio-adeuda-diez-meses-a-AFP-20231201-0055.html	LPG Pág.39 Sábado 2 Diciembre 2023
Entrevista: “El 80% de la gente que migra lo hace por factores económicos”	Gloria García Parra, directora regional para Latinoamérica y el Caribe de Oxfam Internacional, ha trabajado en la organización desde el 2001 en programas humanitarios. En su país, Colombia, tuvo participación activa como mediadora en el desplazamiento interno debido al conflicto armado y ahora trabaja muy de cerca con la crisis en Venezuela con las personas que deciden migrar de ese país en condiciones vulnerables. En migración, la experiencia de Gloria es amplia. Ella plantea que el 80 % de las personas que deciden abandonar sus países se debe a factores económicos que están asociados, en algunos casos, a la crisis climática, condiciones de desigualdad económica, educativa y social. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-80-de-la-gente-que-migra-lo-hace-por-factores-economicos-Gloria-Garcia-Parra-directora-regional-de-Oxfam-20231203-0055.html	LPG Pág.22 y 23 Lunes 4 Diciembre 2023
Frutas y frijoles son los productos con más alzas de la canasta básica en El Salvador	La canasta básica es uno de los principales indicadores para tomarle el pulso a la economía del país. Sus subidas y sus bajadas pueden darnos una idea de la salud de esa compleja maraña de relaciones humanas que conforman la nación. Y en El Salvador, su alza sin tregua da cuenta de que vivir es cada vez más caro. La última cifra publicada por el Banco Central de Reserva (BCR) respecto a la canasta básica corresponde a octubre, por lo que, en este ejercicio, se comparará el mismo mes de 2022 y 2023. ¿Cómo ha subido el costo de la vida en un año? https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/frutas-y-frijoles-productos-con-mas-alzas-de-la-canasta-basica-el-salvador/1108230/2023/	EDH Pág.24 y 25 Lunes 4 Diciembre 2023
Deuda de pensiones sube \$862 millones este año y alcanza los \$9,259 millones	El saldo de la deuda que el Estado tendría con el ahorro de los cotizantes de las Administradoras de Ahorros para Pensiones (AFP) llegó a \$9,259.41 millones en octubre de 2023 luego de subir \$862.60 millones en nueva deuda adquirida con el fondo de pensiones durante este año 2023 de acuerdo al BCR. El Estado, a través del Instituto Salvadoreño de Pensiones (ISP) ha emitido este año nuevos Certificados de Obligaciones Previsionales (COP), que fueron creados con la reforma de pensiones vigente desde el presente año. El saldo de los nuevos COP se mantuvo en \$455.42 millones en abril, mayo y junio, pero subió a \$507.35 millones en julio, \$560.15 millones en agosto, \$613.13 millones en septiembre y \$862.60 millones en octubre. https://diario.elmundo.sv/politica/deuda-de-pensiones-sube-862-millones-este-ano-y-alcanza-los-9259-millones	Diario El Mundo Lunes 4 Diciembre 2023
“Otra economía es	El espacio inició con un profundo análisis sobre la relación entre el sistema económico actual y la	Revista La

<p>posible”: Realizan conversatorio sobre una economía del cuidado y para la vida</p>	<p>carga de trabajo, asociada al cuidado, que recae y desborda principalmente sobre las mujeres. Esta reflexión surge a partir de la observación de conductas y asignaciones que no permiten el descanso y perpetúan la idea de que el trabajo no remunerado es inherente a las mujeres. El conversatorio contó con la participación de Iliana Álvarez, licenciada y maestra en Economía, feminista, investigadora y catedrática; Carmen Urquilla, coordinadora del Programa Justicia Laboral y Económica de ORMUSA; y Ana Lemus, internacionalista, fundadora y directora de Afrodescendientes Organizados Salvadoreños AFROOS.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/12/04/otra-economia-es-posible-realizan-conversatorio-sobre-una-economia-del-cuidado-y-para-la-vida/</p>	<p>Brújula Lunes 4 Diciembre 2023</p>
<p>Las papas y los plátanos fueron los que más se encarecieron en octubre</p>	<p>La dependencia en la importación de verduras desde Guatemala le pasó factura a los salvadoreños en octubre, según los reportes oficiales. La Oficina Nacional de Estadísticas y Censos (ONEC) reportó que la papa y el plátano fueron dos de los productos que mayor variación mensual presentaron en el Índice de Precios al Consumidor (IPC). En octubre, los guatemaltecos bloquearon las principales carreteras por temas políticos, lo que afectó a los importadores, comerciantes y consumidores de El Salvador. Los datos del Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) indican que de la semana del 9 al 13 de octubre se observó una moderada oferta de papa de la variedad soloma de tamaño grande y su precio rondó entre \$ 90.00 y \$ 130.00 por quintal en el mercado de mayoreo.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Las-papas-y-los-platanos-fueron-los-que-mas-se-encarecieron-en-octubre-20231204-0097.html</p>	<p>LPG Pág.2 y 3 Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Sindicalistas denuncian retenciones salariales</p>	<p>Sonia Mestanza, secretaria general del Sindicato de Empleados y Trabajadores de la Alcaldía Municipal de San Martín (SETRAMUSAM) denunció que las autoridades municipales realizaron un descuento salarial sin previo aviso en la planilla del mes de octubre. Mestanza afirmó que el descuento llegó luego de una notificación recibida de parte del Juzado 5° de lo Laboral, en el que se les informó a los empleados recolectores de desechos sólidos que un paro de labores que habían realizado por falta de insumos se consideraba una huelga ilegal. "Esto es lo que el juez 5° de lo laboral resolvió. Sin haber realizado ninguna inspección en el lugar. Nos declara, según el documento, haber realizado la huelga. Nosotros como sindicato nunca hemos realizado huelga, sino suspensión de labores escalonada, dijo la sindicalista.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Sindicalistas-de-la-alcaldia-de-San-Martin-denuncian-retenciones-salariales-20231204-0083.html</p>	<p>LPG Pág.15 Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Alcaldía de Michapa y La Unión en paro</p>	<p>Los más de 200 empleados de la alcaldía de La Unión continuaron con la suspensión de labores que iniciaron el viernes debido al atraso en el pago del sueldo de noviembre; mientras que el municipio se encuentra celebrando sus fiestas patronales. Según los trabajadores, todos los servicios municipales están suspendidos, al menos hasta mañana, cuando tras 72 horas de paro laboral, la medida sea levantada por motivos legales y para evitar sanciones contra el personal.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Alcaldias-de-Michapa-y-La-Union-en-paro-20231204-0068.html</p>	<p>LPG Pág.26 Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Pagarán aguinaldo, pero no salarios</p>	<p>Empleados de la alcaldía de Puerto El Triunfo, Usulután, denunciaron que el alcalde Juver Portillo y el concejo municipal les notificaron el viernes que les pagarán su aguinaldo y el bono anual de \$50; pero no los salarios que les adeudan de octubre y noviembre. Dijeron que el viernes los llamaron a firmar planilla, pero no era de los sueldos atrasados sino del aguinaldo y bono. "Firmamos dos documentos, pero de los sueldos atrasados no dijeron nada. Lo que han hecho durante el año es acumular dos meses y pagar uno", dijo un empleado que pidió el anonimato.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Pagaran-aguinaldo-pero-no-salarios-20231204-0069.html</p>	<p>LPG Pág.26 Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>El Salvador está entre los “peores países del mundo para los asalariados</p>	<p>Los ataques a los derechos de los trabajadores han alcanzado “niveles récord”, según lo indicó la Confederación Sindical Internacional (CSI) a través del informe publicado en julio, donde señala países centroamericanos entre los “peores” del mundo para los asalariados. Según el informe, América Latina concentró 18 de los 19 asesinatos de sindicalistas en todo el mundo durante el periodo que va desde abril de 2022 a marzo de 2023. Quince de ellos fueron en Colombia.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sindicalismo-sindicatos-el-salvador-1108499/2023/</p>	<p>EDH Pág.11 Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Comerciantes confirman incrementos de hasta \$0.50 en el cartón de huevo</p>	<p>Los comerciantes del mercado central de San Salvador confirmaron a Diario El Mundo que el cartón de huevo ha sufrido en las últimas semanas un abrupto incremento de entre \$0.25 y \$0.50. Abel Meléndez, vendedor del mercado capitalino, señala que desde hace dos meses el cartón de huevo mediano, grande y extra grande pasó de \$4.50, \$4.75 y \$5 a valer de \$5, \$5.25 y \$5.50, respectivamente, marcando un alza que ronda un 10 % y un 11 % de su costo inicial. "Hace un año se podían comercializar a \$3 (el cartón de huevos), se miraba precio", señaló Meléndez. A nivel de mayoreo, los huevos pasaron de ser adquiridos por \$48 la caja de 12 cartones, a \$57, indicó Patricia Pineda, vendedora del mercado de San Salvador.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/comerciantes-confirman-incrementos-de-hasta-050-en-el-carton-de-huevo</p>	<p>Diario El Mundo Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Expolicías piden al</p>	<p>Extrabajadores de la PNC se presentaron en el Ministerio de Trabajo y Previsión Social para</p>	<p>YSUCA</p>

ministro de Trabajo que se pronuncie ante despidos forzosos	<p>pedir que se les otorgue la correspondiente indemnización de un salario por año de trabajo, luego de ser despedidos. Ernesto Vásquez, miembro de la Asociación de Trabajadores Retirados de la PNC (Azores-PNC), mencionó que a los trabajadores de nivel superior y nivel ejecutivo les entregaron 14 salarios de indemnización, mientras que a los de nivel básico les entregaron 24, como una estrategia para dividirlos, señala.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/expolicias-piden-al-ministro-de-trabajo-que-se-pronuncie-ante-despidos-forzosos/</p>	Martes 5 Diciembre 2023
Alcaldía adeuda 11 cuotas a AFP	<p>Empleados de la alcaldía de Santiago de María, en Usulután, denunciaron que esta municipalidad, encabezada por el alcalde Nelson Gómez, adeuda diez cuotas a la Administradora del Fondo de Pensiones (AFP), aunque al personal le hacen el descuento mensualmente de su salario. Las cuotas pendientes son las de noviembre y diciembre de 2022; y de este año deben de marzo a noviembre, afirmaron los trabajadores municipales. "Cuando vamos a tesorería a preguntar el motivo por el que no pagan las cuotas de AFP nos dicen que sí lo hacen, pero al verificar en el sistema comprobamos que no es cierto", indicó un empleado.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Alcaldia-adeuda-11-cuotas-a-AFP-20231205-0068.html</p>	LPG Pág.27 Miércoles 6 Diciembre 2023
Aprueban reforma para facilitar la formalización de las mipymes	<p>Las nuevas reformas al Código de Comercio están dirigidas para que las micro, pequeñas y medianas empresas se formalicen, aseguró el director del Centro Nacional de Registro (CNR), Camilo Trigueros, ante los diputados de la Comisión de Economía, quienes emitieron dictamen favorable a al proyecto. El pleno podría aprobar hoy el decreto. "Hay que darle una oportunidad a aquel micro, pequeño y mediano empresario que sí tiene deseos de hacer negocios, que tiene deseos de establecerse y de hacer un patrimonio de forma legal, de poder operar, y eso traemos, una propuesta hacia ellos", expresó el director del CNR.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/aprueban-reforma-para-facilitar-la-formalizacion-de-las-mipymes</p>	Diario El Mundo Miércoles 6 Diciembre 2023
El Salvador es el país con menor crecimiento en C. A.	<p>Con un crecimiento interanual del 1.6%, El Salvador se ubicó como el país con menor crecimiento económico en agosto, si se compara con el resto de naciones de Centroamérica y República Dominicana (CARD), apunta la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano en su último informe de coyuntura regional. En agosto, el crecimiento interanual de la región incluyendo Dominicana, se ubicó en 3.6%; Costa Rica se destacó como el país con mayor tasa de crecimiento del PIB, con un incremento del 7.0%, seguido de Nicaragua con 6.1% y Honduras con 5.5% y Guatemala un 3.0%.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/El-Salvador-es-el-pais-con-menor-crecimiento-en-Centroamerica-20231206-0105.html</p>	LPG Pág.4 Jueves 7 Diciembre 2023
Proponen aumentar en 25% l salario mínimo	<p>El Centro para la Defensa del Consumidor (CDC) presentará el próximo lunes una propuesta para aumentar el salario mínimo en un 25 %. Danilo Pérez, director ejecutivo del CDC, indicó ayer que se elaboró un estudio sobre el costo de la vida y a cuánto debería ascender el próximo ajuste al salario mínimo, que por ley debe revisarse cada tres años. En esta investigación se encontró que el costo de la vida para una familia salvadoreña pasó de \$706 en 2019 a \$920 en 2023, un aumento que responde en buena medida al encarecimiento de la canasta básica alimentaria que este año superó el umbral de \$250 en la zona urbana.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/proponen-aumentar-en-25-el-salario-minimo</p>	Diario El Mundo Jueves 7 Diciembre 2023
Incertidumbre por nueva ola de desempleos para el 2024: MTD	<p>"Tenemos preocupación por el grupo de maestros y maestras que van a someterse al decreto de retiro este año, sólo esperamos que no les vaya a ocurrir a ellos, lo que vivieron los compañeros de la Corporación Policial (PNC), que siguen esperando la entrega de la compensación económica", dijo Héctor Rodríguez, integrante del Movimiento de Trabajadores Despedidos (MTP). "En el caso del magisterio salvadoreño, tenemos alrededor de 5 mil personas entre maestros y maestras, que se van a someter del decreto de retiro, y otras instituciones que les aplicarán este tipo de decreto. Y como Coordinadora para la Unificación Sindical, vamos a estar vigilantes para que se entregue realmente ese fondo de compensación económica a los que salgan", añadió.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/incertidumbre-por-nueva-ola-de-desempleos-para-el-2024-mtd/</p>	Diario Co Latino Lunes 11 Diciembre 2023
Migración femenina y sistema previsional con enfoque de género	<p>Invitadas: Saira Barrera y Evelyn Martínez Mejía, economistas del Departamento de Economía de la UCA</p> <p>Escuche aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/migracion-femenina-y-sistema-previsional-con-enfoque-de-genero/</p>	YSUCA Lunes 11 Diciembre 2023
La mujer salvadoreña realiza más trabajo no remunerado y cotiza	<p>El Salvador tiene una dinámica demográfica seria, ya que la población de los adultos mayores crece, pero no se vislumbra una atención para este sector de la población como vivienda digna y servicios de salud, dijo la economista de la UCA Saira Barrera. Quienes se llevan la peor parte son las mujeres dice Barrera, ya que la presencia femenina es</p>	YSUCA Lunes 11 Diciembre 2023

<p>menos al sistema de pensiones</p>	<p>mayoritaria en el trabajo no remunerado, es decir, aquel que no se compatibiliza con actividades generadoras de ingreso; mientras que el trabajo remunerado es realizado mayoritariamente por hombres. Por otra parte, hay mujeres que desde marzo de 2022, debido al régimen de excepción, han quedado al frente de un hogar debido a que muchos hombres que proveían están encarcelados.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/12/la-mujer-salvadorena-realiza-mas-trabajo-no-remunerado-y-cotiza-menos-al-sistema-de-pensiones/</p>	
<p>Migración femenina y sistema previsional con enfoque de género</p>	<p>Invitadas: Saira Barrera y Evelyn Martínez Mejía, economistas del Departamento de Economía de la UCA</p> <p>Escuche aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/migracion-femenina-y-sistema-previsional-con-enfoque-de-genero/</p>	<p>YSUCA Lunes 11 Diciembre 2023</p>
<p>Ministerio de Trabajo desplegará 700 inspectores para garantizar entrega de aguinaldo</p>	<p>El Ministerio de Trabajo lanzó este lunes el plan “Defiende tu Aguinaldo” que tiene como propósito la verificación de la entrega de la remuneración que por ley les corresponde a los empleados tanto públicos como privados. El titular del Ministerio de Trabajo, Rolando Castro, junto a la viceministra Sofía Rodríguez, llevó a cabo el lanzamiento del plan. “Del 12 al 20 de diciembre deben ser entregados todos los aguinaldos en todo el país. Nosotros vamos a defender el aguinaldo de la clase trabajadora. Esto incluye empresas públicas, privadas, semiautónomas. Nosotros estaremos laborando mientras la población disfruta de sus merecidas vacaciones”, manifestó Castro durante el lanzamiento. De acuerdo con el representante del Ministerio de Trabajo, para las verificaciones serán desplegados más de 700 colaboradores de la institución. Ellos conversarán tanto con empleadores como con empleados para contar con un panorama integral de la situación en los establecimientos. Al detectar incumplimientos iniciará un proceso sancionatorio.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/ministerio-de-trabajo-desplegara-700-inspectores-para-garantizar-entrega-de-aguinaldos/</p>	<p>LPG Martes 12 Diciembre 2023</p>
<p>Prevén menor crecimiento económico para el país en 2024</p>	<p>La economía salvadoreña se reducirá para 2024 a un 2% para acercarse cada vez más a las tasas de crecimiento que acostumbraba antes de la pandemia, según las proyecciones macroeconómicas de Citi Research para Centroamérica y el Caribe. Para este 2023, la entidad prevé un crecimiento del 2.3% para la economía salvadoreña. Ernesto Revilla, economista en jefe para Latinoamérica de Citi, explicó que la región en su conjunto se mantiene estable en 2023, 2024 y 2025 en 1.9% de crecimiento; sin embargo, aclara que los países que más crecieron en 2023 se van a desacelerar en 2024 y los que menos crezcan este año se van a acelerar el próximo. “Es decir que la composición del crecimiento económico para 2024 será más homogénea”, dijo.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Preven-menor-crecimiento-economico-para-El-Salvador-en-2024-20231212-0068.html</p>	<p>LPG Pág.22 Miércoles 13 Diciembre 2023</p>
<p>Solo desde abril, el Gobierno ha aumentado en \$862.6 millones la deuda de pensiones</p>	<p>El Gobierno de El Salvador ha aumentado la deuda de pensiones en \$862.6 millones desde abril de este año. Lo ha hecho en Certificados de Obligaciones Previsionales (COP), los instrumentos utilizados para tomar dinero del fondo previsional desde que entró en vigencia la reforma a la ley aprobada por la Asamblea Legislativa de mayoría oficialista. Esta cifra, que podría no ser el consolidado final de 2023, duplica al promedio de lo tomado en años anteriores, de unos \$400 millones. La deuda del Gobierno con el fondo de pensiones alcanzó, por tanto, los \$9,259.41 millones en octubre de 2023, por lo que representa un tercio de toda la deuda pública. El gobierno inició la vigencia de la ley con la emisión de hasta \$455.42 en COP en abril, un saldo que se mantuvo igual hasta junio. Sin embargo, entre julio y septiembre, la cuenta ascendió en un ritmo en torno a los \$50 millones mensuales, y tuvo una aceleración considerable en octubre (último mes informado por el Banco Central de Reserva) de \$249.47 millones.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/gobierno-endeudamiento-pensiones-el-salvador/1110162/2023/</p>	<p>EDH Pág.22 Miércoles 13 Diciembre 2023</p>
<p>En El Salvador continúa aumentando el número de personas pobres</p>	<p>En La Entrevista de Radio YSUCA se profundizó en el estudio “¿Cómo Avanzan las Causas Estructurales que Provocan la Migración?”, el cual pretende analizar de qué manera se ha avanzado realmente en los factores que influyen en el proceso migratorio en el país, dijo el economista Alfonso Goitia. Entre los factores económicos y sociales que motivan la migración en el país se encuentran la falta de oportunidades de empleo y la mejora en sus precarias condiciones de vida, según explicó el economista Goitia. Goitia expuso que muchas familias enfrentan situaciones de pobreza y ésta ha crecido en los últimos cuatro años afectando al 26.6% en el 2022, de los hogares en el ámbito nacional y, además, con un aumento de 3.9% entre estos años. Mientras la pobreza extrema aumentó de 4.3% en el 2019 a 8.6% en el 2022.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/en-el-salvador-continua-aumentando-el-numero-de-personas-pobres/</p>	<p>YSUCA Miércoles 13 Diciembre 2023</p>
<p>“No tenesmo un</p>	<p>Precariedad y violaciones a derechos humanos y laborales. Eso sufren las empleadas</p>	<p>YSUCA</p>

<p>salario acorde al alto costo de la vida": sindicato de trabajadoras del hogar</p>	<p>domésticas de El Salvador, según Erika Regalado, del Sindicato de Mujeres Trabajadoras del Hogar. Regalado señala que las mujeres de este sector no tienen contrato por escrito, no tienen derecho a un sistema de protección social y realizan su trabajo en un ambiente de violencia laboral y de género.</p> <p>"No tenemos salarios acordes al alto costo de la vida, recibimos un salario promedio mensual de entre \$170 y \$200", dijo Regalado.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/no-tenemos-un-salario-acorde-al-alto-costo-de-la-vida-sindicato-de-trabajadoras-del-hogar/</p>	<p>Miércoles 13 Diciembre 2023</p>
<p>La mitad de la población salvadoreña sufre de estrés alimentario, según estudio</p>	<p>La Mesa para la Soberanía Alimentaria presentó el Balance Alimentario para el 2023, donde expresa el incremento de problemáticas sociales relacionadas a los alimentos y el acceso a los mismos. La organización retomó el Informe Mundial sobre las Crisis Alimentarias 2023, que menciona que El Salvador contó, en 2022, con una población de 3.3 millones de personas en situación de estrés alimentario, lo que representa un 52% de la población del país. Katia Aguilar, integrante de la Mesa, mencionó que además el país sufre una mayor vulnerabilidad debido a los permisos de proyectos urbanísticos que consumen territorios de cultivo.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/la-mitad-de-la-poblacion-salvadorena-sufre-de-estres-alimentario-segun-estudio/</p>	<p>YSUCA Miércoles 13 Diciembre 2023</p>
<p>GOES pide volver a prorrogar entrada en vigencia de Salas Cuna</p>	<p>La Asamblea Legislativa recibió en su sesión plenaria del pasado martes una iniciativa para realizar un paquete de reformas a la Ley Crecer Juntos, incluyendo ampliar el plazo a partir del cual se deben poner en marcha de forma obligatoria los Centros de Atención a la Primera Infancia (CAPI). Los CAPI son las denominadas Salas Cuna, y su instalación está contemplada en el artículo 42 de la Constitución. Pese a lo anterior, fue hasta 2017, cuando la Sala de lo Constitucional decretó el incumplimiento a la orden constitucional, que el Estado salvadoreño trabajó en una normativa para dar cumplimiento.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/offline/elsalvador/GOES-pide-volver-a-prorrogar-entrada-en-vigencia-de-Salas-Cuna-20231213-0093.html</p>	<p>LPG Pág.4 Jueves 14 Diciembre 2023</p>
<p>Patronos costearán servicios centros de atención infantil a empleados</p>	<p>Las y los empleadores pagarían el costo promedio de servicios de atención a primera infancia a sus empleados con hijos en dicho grupo etario, así estudiaría la Asamblea Legislativa. La Comisión de la Familia estudiará a partir de este martes una solicitud del ministerio de Educación para realizar una serie de reformas a la Ley Crecer Juntos (la que derogó a la LEPINA) y entre ellas se contemplan disposiciones sobre los Centros de Atención a Primera Infancia (CAPI). Los CAPI remplazarán las salas cunas que las empresas debían instalar, pero la medida quedó sin efecto tras la derogación de la "Ley especial para la regulación e instalación de salas cunas para los hijos de los trabajadores".</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/ley-crecer-juntos-asamblea-legislativa-familia/1110301/2023/</p>	<p>EDH Pág.12 Jueves 14 Diciembre 2023</p>
<p>Estado sin garantizar derechos a las trabajadoras del hogar</p>	<p>Las integrantes del Sindicato de Mujeres Trabajadoras del Hogar Remuneradas Salvadoreñas (Simuthres) exigieron al Estado salvadoreño la ratificación del convenio 189 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), lo cual les permitiría acceder a los derechos y prestaciones que establece la ley en cualquier trabajo. "Hacemos un llamado al gobierno y la Asamblea Legislativa para que ratifiquen el convenio 189, y con esto, restituya la dignidad y la justicia que ha sido negada hasta ahora a miles de trabajadores domésticas, quienes de su trabajo diario han contribuido al engrandecimiento de nuestro país" manifestó Erica Regalado, Secretaria de Simuthres.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/exigen-ratificacion-convenio-oit/1110286/2023/</p>	<p>EDH Pág.13 Jueves 14 Diciembre 2023</p>
<p>Trabajadoras esperan que legisladores escuchen sus peticiones</p>	<p>Para este jueves, el Sindicato de Mujeres Trabajadoras del Hogar Remuneradas Salvadoreñas (SIMUTHRES) realizará el foro denominado "Realidad de las trabajadoras del hogar remuneradas salvadoreñas ante la no ratificación del convenio 189 de la OIT"...</p>	<p>EDH Pág.13 Jueves 14 Diciembre 2023</p>
<p>Alimentos caros y baja productividad agrícola eleva vulnerabilidad social</p>	<p>El año 2023 la constante fue el incremento de los precios de los alimentos, batiendo récords de costos para las personas consumidoras. Octubre recién pasado cerró nuevamente con una Canasta Básica Alimentaria de \$257.81, en el área urbana, y de \$193,48 en el área rural, unas de las más caras en la historia del país, dijo Jessica Martínez, integrante de la Mesa por la Soberanía Alimentaria. La Mesa por la Soberanía Alimentaria, que aglutina a 23 organizaciones sociales, comunitarias y de Pueblos Indígenas, presentó su "Balance Alimentario 2023", en el que destacan la presencia de la crisis alimentaria en el territorio nacional, que contrasta con los bajos presupuestos para las Carteras de Estado estratégicas para la producción agrícola campesina.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/alimentos-caros-y-baja-productividad-agricola-eleva-vulnerabilidad-social/</p>	<p>Diario Co Latino Jueves 14 Diciembre 2023</p>
<p>El Salvador entre los</p>	<p>El Salvador, Guatemala y Honduras son los tres países de Latinoamérica que no han</p>	<p>YSUCA</p>

<p>países de Latinoamérica que aún no ratifica el convenio 189 de la OIT</p>	<p>ratificado el Convenio 189, de la Organización Internacional del Trabajo, OIT. Así lo señaló el Sindicato de Mujeres Trabajadoras del Hogar Remuneradas Salvadoreñas, Simuthres. Las mujeres organizadas exigen al Estado salvadoreño la ratificación del convenio para que se restituya la dignidad y se haga justicia a miles de trabajadoras domésticas. Ruth Díaz, del Comité Político de la Federación Internacional de Trabajadoras del Hogar, FIT, expuso que la ratificación del convenio es un tema de condición de derechos humanos y no político.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/el-salvador-entre-los-paises-de-latinoamerica-que-aun-no-ratifican-el-convenio-189-de-la-oit/</p>	<p>Jueves 14 Diciembre 2023</p>
<p>CEPAL proyecta un crecimiento de 2% para El Salvador en 2024</p>	<p>Pese al complicado contexto internacional y a la desaceleración en el crecimiento económico regional, la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (CEPAL) mejoró las perspectivas para El Salvador en los próximos dos años. El organismo elevó a 2.3% su previsión de crecimiento para la economía salvadoreña en 2023 y a 2% para el 2024. En septiembre, la CEPAL había estimado un crecimiento del 2.1% para el cierre de este año y de un 1.8% para el año entrante. Ese mismo mes, el BCR proyectó un crecimiento del 2.6% para este año, una cifra similar a la que la institución reportó para el 2022.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/CEPAL-proyecta-un-crecimiento-de-2-para-El-Salvador-en-2024-20231214-0097.html</p>	<p>LPG Pág.2 Viernes 15 Diciembre 2023</p>
<p>Las trabajadoras domésticas solo podrían costear un 65% de la canasta básica</p>	<p>Los bajos salarios que perciben las trabajadoras del hogar remuneradas son insuficientes para que la mayoría alcance a cubrir la canasta básica alimentaria (CBA), pues solo podrían costear un 65.9 % o un 77.5 % de la CBA. El Sindicato de Mujeres Trabajadoras del Hogar (Simuthres) aseguró este jueves que las salvadoreñas que laboran en este sector ganan entre \$170 y \$200, es decir, entre \$195 y \$165 menos que el salario mínimo establecido para el sector comercio, que ronda los \$365. En esa línea, el último informe de la Oficina Nacional de Estadísticas y Censos (Onec) señaló que la CBA para octubre pasado rondó los \$257.81 para la zona urbana y los \$193.47 en la zona rural.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/las-trabajadoras-domesticas-solo-podrian-costear-un-65-de-la-canasta-basica</p>	<p>Diario El Mundo Viernes 15 Diciembre 2023</p>
<p>Estado y empresas tendrán más plazo para atender en CAPI a hijos de trabajadores</p>	<p>La Comisión de Familia de la Asamblea Legislativa aprobó con ocho votos el dictamen favorable de reforma a la Ley Crecer Juntos que extiende los plazos para que el Estado, las municipalidades y las empresas privadas puedan “proveer a los hijos e hijas de sus trabajadores la atención integral a la primera infancia” mediante los Centros de Atención a la Primera Infancia (CAPI). La reforma al inciso tercero del artículo 300 plantea nuevos plazos el plazo para el Estado y las autónomas se extendería de 12 a 18 meses; para el sector privado se ampliaría de 18 a 24 meses; y para las municipalidades, de 12 a 24 meses. Además, extiende el plazo de 6 a 12 meses para que los CAPI “que se encuentren funcionando” antes de la vigencia de la normativa realicen las adecuaciones y tramiten su autorización.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/estado-y-empresas-tendran-mas-plazo-para-atender-en-capi-a-hijos-de-trabajadores</p>	<p>Diario El Mundo Viernes 15 Diciembre 2023</p>
<p>Mujeres con hijos menores de seis años tienen menos posibilidades de obtener un empleo</p>	<p>Las mujeres con hijos menores de seis años tienen menos posibilidad de obtener un empleo en El Salvador, según la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa). La coordinadora del programa de Justicia Laboral de Ormusa, Carmen Urquilla, explicó que, en 2022, la tasa de ocupación de mujeres entre 25 y 54 años, que no tenían hijos menores de seis años, fue de un 61.9 %. Un dato que cae en el caso de las que sí son madres de niños en este rango etario. “La tasa de ocupación de las mujeres que no tienen niños a su cargo es del 61.9 % y para el caso de las que sí tienen hijos menores de seis años es del 51 %. Ahí podemos ver que existe una brecha”, reiteró Urquilla.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/mujeres-con-hijos-menores-de-seis-anos-tienen-menos-posibilidades-de-obtener-un-empleo</p>	<p>Diario El Mundo Sábado 16 Diciembre 2023</p>
<p>Madres se enfrentan a la inseguridad económica y pobre acceso a empleo</p>	<p>Las madres enfrentan un limitado acceso al mercado laboral e inseguridad económica, afirma un informe de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA). La entidad presentó el estudio "Mujer y mercado laboral 2022", que recoge la situación del empleo en El Salvador abordada desde una perspectiva de género e incluyendo las desigualdades salariales, el poco acceso a ingresos después del parto, entre otros puntos. Carmen Urquilla, coordinadora del Programa de Justicia Laboral y Económica de ORMUSA, explicó que uno de los principales hallazgos del estudio "es que las mujeres que tienen hijos o hijas a su cargo enfrentan mayores barreras para poder acceder al mercado laboral. Existe una penalización de la maternidad en el mercado laboral".</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Madres-salvadorenas-enfrentan-limitado-acceso-a-empleo-e-inseguridad-economica-20231215-0080.html</p>	<p>LPG Pág.2 y 3 Sábado 16 Diciembre 2023</p>
<p>Madres enfrentan mayor inestabilidad laboral</p>	<p>Las madres salvadoreñas continúan enfrentándose a la desigualdad y discriminación laboral, a través del estudio “Mujer y Mercado Laboral 2022”, presentado por Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa) se determinó que las mujeres con hijos menores a seis años tienen mayor dificultad para mantenerse en el ámbito laboral. El estudio determinó que solo el 51% de las mujeres entre los 25 a 54 años con hijos menores a seis años actualmente se encuentran laborando, mientras que el 61.9% de las mujeres que no tienen hijos en esta edad si encuentran laborando, un escenario</p>	<p>EDH Pág.8 Domingo 17 Diciembre 2023</p>

	<p>que refleja al menos diez puntos de diferencia, sugiriendo una penalización de la maternidad en el mercado laboral.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/madres-enfrentan-inestabilidad-laboral/1110908/2023/</p>	
Prorrogan plazos a maquilas para reexportar bienes por baja en la demanda	<p>La Comisión de Economía de la Asamblea Legislativa acordó hoy la prórroga, con nueve votos a favor, de los plazos que tienen las empresas de zonas francas o maquilas para reexportar las mercancías que son perfeccionadas en El Salvador bajo un régimen de exención tributaria. El Gobierno pidió la prórroga por la disminución de la demanda mundial de bienes, con el fin de evitar despidos en maquilas o cierres de empresas.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/prorrogan-plazos-a-maquilas-para-reexportar-bienes-por-baja-en-la-demanda</p>	Diario El Mundo Lunes 18 Diciembre 2023
Gobierno busca con prórroga evitar despidos en las zonas francas	<p>La Asamblea Legislativa prorrogará el plazo máximo que tienen las empresas de las zonas francas o maquilas para tener sus mercancías en El Salvador bajo un régimen de exención tributaria mientras estos bienes son perfeccionados para su posterior reexportación. Clarissa Valdebrán, del Ministerio de Economía, explicó que esta iniciativa traerá beneficios de “sostenibilidad de empleos”, ya que “algunas empresas han tenido que suspender labores o cerrar”.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/gobierno-busca-con-prorroga-evitar-despidos-en-las-zonas-francas</p>	Diario El Mundo Martes 19 Diciembre 2023
170 mil trabajadoras del hogar siguen esperando que la Asamblea de Bukele ratifique el Convenio 189 de la OIT	<p>Las de 170 mil mujeres que se dedican al trabajo del hogar remunerado en El Salvador siguen sometidas a una situación laboral precaria. Aún no tienen acceso a sus derechos más básicos como salarios estipulados, carecen de horarios establecidos, no reciben remuneraciones por horas extras, ni vacaciones ni aguinaldo. También están excluidas del derecho a una pensión digna y a tener seguro por invalidez o accidentes en el trabajo. Para enfrentar esta situación, el Sindicato de Mujeres Trabajadoras del Hogar (SIMUTHRES) realizó, el pasado 14 de diciembre, un foro denominado “Realidad de las Trabajadoras del Hogar Remunerado Salvadoreñas”, con el fin de buscar soluciones y hacer un llamado a la Asamblea Legislativa, dominada por el partido oficialista Nuevas Ideas, para que ratifique el Convenio 189 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Ese convenio, en resumen, ofrece protección específica a las trabajadoras domésticas y exige que los Estados tomen una serie de medidas para garantizar los derechos laborales de este sector.</p> <p>https://gatoencerrado.news/2023/12/21/170-mil-trabajadoras-domesticas-siguen-esperando-que-la-asamblea-de-bukele-ratifique-el-convenio-189-de-la-oit/</p>	Revista Gato Encerrado Miércoles 20 Diciembre 2023
El alto costo de la canasta básica limita las compras navideñas	<p>A menos de una semana para la Navidad, el alto precio de la canasta básica alimentaria en El Salvador y la falta de dinero ha impedido que las familias salvadoreñas se preparen con anticipación para las festividades como lo hacían en años anteriores. "Yo todavía no he comprado nada, no se sabe si va a salir hoy para el pollo. Yo lo hago guisadito y con tortillas, así lo comemos, no compramos panes", comentó Nubia García, habitante de Los Planes de Renderos. Los precios de los alimentos han registrado subidas récord luego de la pandemia, impulsados por el incremento en las materias primas y las bajas en las cosechas por los fenómenos climatológicos.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-alto-costo-de-la-canasta-basica-limita-las-compras-navidenas-en-El-Salvador-20231219-0084.html</p>	LPG Pág.10 Miércoles 20 Diciembre 2023
Un 90% de las empresas inspeccionadas han pagado el aguinaldo, según el Ministerio de Trabajo	<p>El ministro de Trabajo y Previsión Social, Rolando Castro, aseguró este miércoles que un 90 % de las empresas inspeccionadas, durante la jornada preventiva de verificaciones, han cumplido con el pago del aguinaldo. El Código de Trabajo establece que los patronos deben pagar el aguinaldo entre el 12 y el 20 de diciembre, por lo cual las empresas restantes tienen hasta este miércoles para cumplir. "Estamos sorprendidos y contentos, porque el 90 % a 95 % con el dato que me dieron ayer actualizado, ha cumplido de forma preventiva, incluso nos sorprendimos porque muchos ni siquiera esperaron el 12 (de diciembre) para entregarlo", señaló Castro durante la entrevista de Frente a Frente.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/un-90-de-las-empresas-inspeccionadas-han-pagado-el-aguinaldo-segun-el-ministerio-de-trabajo</p>	Diario El Mundo Miércoles 20 Diciembre 2023
Envío de remesas acumula \$7,393 millones en el año	<p>Contrario a lo que ocurre con las exportaciones, el envío de remesas, sobre todo desde Estados Unidos, ha seguido un curso ascendente durante todo el año. Los datos del Banco Central de Reserva (BCR) muestran que, de enero a noviembre, los salvadoreños en el exterior han enviado un total de \$7,393 millones, \$343 millones más que en el mismo periodo del año pasado, cuando el país recibió \$7,050 millones.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/offline/economia/Envio-de-remesas-acumula-7393-millones-en-el-ano-20231220-0082.html</p>	LPG Pág.25 Jueves 21 Diciembre 2023
La OIT alerta que crece el fenómeno de los “trabajadores pobres” en Latinoamérica	<p>La Organización Internacional del Trabajo (OIT) advirtió en su último informe que la pérdida de poder adquisitivo de los ingresos laborales en América Latina y el Caribe está provocando que crezcan los “trabajadores pobres”, es decir, personas con empleo pero que pueden vivir bajo el umbral de la pobreza. "Panorama laboral en América Latina y Caribe 2023", es la memoria en la que la organización analizó cómo la región va a cerrar el año en materia de empleo y cuáles son los retos</p>	EDH Pág.24 Jueves 21 Diciembre 2023

	<p>para el año siguiente.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/internacional/la-oit-alerta-de-que-crece-el-fenomeno-los-trabajadores-pobres-en-latinoamerica/1111606/2023/#:~:text=La%20Organizaci%C3%B3n%20Internacional%20del%20Trabajo,el%20umbral%20de%20a%20pobreza.</p>	
Prorrogan plazos para maquilas ante disminución de la demanda	<p>Con 66 votos, la Asamblea Legislativa prorrogó el miércoles el plazo que tienen las empresas de las zonas francas o maquilas para tener sus mercancías en territorio salvadoreño bajo el régimen de exención tributaria de las zonas francas para su reexportación ya que el sector ha sido afectado por la disminución de la demanda mundial. Las “Disposiciones transitorias relativas a la prórroga de los plazos establecidos en el artículo 22 de la Ley de Zonas Francas Industriales y de Comercialización” prorroga diferentes plazos hasta por 12 meses adicionales. Una representante del Ministerio de Economía argumentó, cuando se aprobó el dictamen, que pretenden que se mantenga la estabilidad del personal que labora en las empresas de zonas francas.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/prorrogan-plazos-para-maquilas-ante-disminucion-de-la-demanda</p>	Diario El Mundo Jueves 21 Diciembre 2023
Alcaldía sin dar aguinaldo ni salarios a empleados	<p>Los empleados de las alcaldías de Tecapán, (Usulután), Juayúa (Sonsonate) y El Refugio (Ahuachapán) no habían recibido su aguinaldo, hasta ayer al cierre de esta nota, aunque la ley establece que empleadores deben entregarlo el 20 de diciembre como fecha máxima. En el caso de Tecapán, los trabajadores, afirmaron que la deuda del aguinaldo se suma a los seis meses de salario que la alcaldía les adeuda, correspondientes al segundo semestre del año. Manifestaron que la falta de pago mantiene en situación crítica su economía, que han caído en mora con préstamos personales y no tienen dinero ni para la cena navideña.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Alcaldias-sin-dar-aguinaldo-ni-salarios-a-empleados-20231221-0063.html</p>	LPG Pág.14 Viernes 22 Diciembre 2023
Remesas sumaron casi \$7,400 millones entre enero y noviembre	<p>Los salvadoreños en el exterior hicieron un mayor esfuerzo por enviar dinero a sus familias en el país durante 2023. Este aporte de los compatriotas sigue empujando mes a mes la economía salvadoreña. Según los datos del BCR que divulgó el 20 de diciembre, el ingreso en remesas hasta noviembre sumaba \$7,393.55 millones, pero en diciembre, por lo general, el monto se incrementa, por lo que el 2023 cerraría mejor que 2022 pues el año pasado concluyó con \$7,818.51 millones.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/remesas-sumaron-casi-7400-millones-entre-enero-y-noviembre/1111946/2023/</p>	EDH Pág.50 y 51 Viernes 22 Diciembre 2023
Un 24% de los salvadoreños no celebrará Navidad por mala economía	<p>Las festividades serán diferentes este 2023 para muchas familias en El Salvador, debido a la pérdida de poder adquisitivo por los altos precios. Según la Encuesta sobre Hábitos de Consumo en Navidad 2023, realizada por la Defensoría del Consumidor, el 76 % (de 1,872 consultados) piensa celebrar la Navidad, mientras que el 24 % no piensa hacerlo. Un dato que resalta del estudio es que al ser consultados por los motivos por los que no celebrarán Navidad, un 44 % afirmó que es porque no tiene dinero. Días atrás, LA PRENSA GRÁFICA reportaba que el alto precio de la canasta básica alimentaria y la falta de dinero ha impedido que las familias salvadoreñas se preparen con anticipación para las festividades como lo hacían en años anteriores.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Un-24--de-los-salvadorenos-no-celebrara-Navidad-por-falta-de-dinero-20231222-0075.html</p>	LPG Pág.4 Sábado 23 Diciembre 2023
Personas con educación técnica enfrentan menores índices de desempleo, según informe	<p>Los salvadoreños que han tenido la oportunidad continuar su Educación y Formación Técnica Profesional (EFTP) en la actualidad enfrentan menores niveles de <u>desempleo</u>, llegando a obtener puestos laborales con mayor estabilidad y mejores prestaciones, esto en comparación a las personas que únicamente terminaron la educación secundaria señala el Informe Estado de la Región. Los datos fueron recabados en los países de Centroamérica a excepción de Nicaragua, debido a que la administración se negó a participar en dicha investigación. El análisis retoma datos desde 2016 hasta 2022.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/salvadorenos-educacion-tecnica-enfrentan-menor-desempleo/1112249/2023/</p>	EDH Pág.2 y 3 Domingo 24 Diciembre 2023
El 26% de salvadoreños o más sigue trabajando	<p>Un 26.2% de los salvadoreños con 65 años o más trabaja o está en busca de un empleo según el más reciente informe Panorama Laboral 2023, elaborado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Ya sea porque no cuentan con una pensión, no tienen otros ingresos, o porque aún son capaces de desempeñar un trabajo, estos adultos siguen ligados al mercado laboral a pesar de haber sobrepasado las edades mínimas de retiro.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/El-26-de-salvadorenos-de-65-anos-o-mas-sigue-trabajando-20231227-0074.html</p>	LPG Pág.25 Jueves 28 Diciembre 2023
La brecha salarial entre hombres y mujeres persiste a pesar del nivel educativo	<p>La brecha salarial de género persiste en El Salvador indistintamente del nivel educativo que alcancen las mujeres, señaló la economista y catedrática de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA), Iliana Álvarez. La economista citó datos de la Encuesta de Hogares y Propósitos Múltiples 2022 (EHPM), en la que se señala que del 100 % de la población ocupada un 15.4 % aprobó 13 o más años de estudios en El Salvador. De este porcentaje, un 13.5 % corresponde a hombres y un 18.1 % a mujeres. Sin embargo, los estudios no respaldan a las mujeres en la obtención de un salario igual o superior que los hombres.</p>	Diario El Mundo Jueves 28 Diciembre 2023

<p>La canasta básica bajó en noviembre, pero sigue siendo la tercera más cara en el 2023</p>	<p>https://diario.elmundo.sv/economia/la-brecha-salarial-entre-hombres-y-mujeres-persiste-a-pesar-del-nivel-educativo</p> <p>La canasta básica en El Salvador bajó en noviembre más de \$2 respecto a octubre. Sin embargo, con un precio de \$255.60, aún se trata de la tercera más cara de 2023, año en el que se han reportado picos históricos en esta medición, utilizada como parámetro del costo de la vida. Según Luis Treminio, presidente de la Cámara Salvadoreña de Pequeños y Medianos Productores Agropecuarios (CAMPO), la leve bajada en los precios es normal para los dos meses finales de cada año y para enero. En esta época, por ejemplo, los comerciantes de granos básicos disminuyen el valor de sus productos con el objetivo de que, cuando entre al mercado el producto de la nueva cosecha, puedan adquirirlo más barato desde los productores.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/neqocios/canasta-basica-el-salvador-precios-economia-familiar/1113096/2023/</p>	<p>EDH Pág.32 y 33 Viernes 29 Diciembre 2023</p>
---	---	---